



名古屋経済大学
経済学部教授

田口 義明氏

オーブン
カレッジ

私たちが日々の暮らしの中
でいろいろ困りごとにあう
と、身近な消費生活センター
に相談することが多い。

消費者相談は暮らしの「鏡」

システムで集約される。年間件数の第1位となつた（9・
約90万件、最近10年間では15万件）。「無料だと思って
いる」月収〇万円は確実
100万件超の相談情報が收
集・蓄積されている。相談情
報の中身をみると、私たちが
暮らしの社会や経済の変化を見
事に反映しているのが分かる。相談が多い。最近はインター
ネットに接続できる情報機器
つもリで契約したが全く收入
にならないといった相談も目
立つ。

特徴の第二はグローバル化
である。インターネットを使
った通信販売などでは、海外
の事業者との取引（越境消費
率は1・8倍に増加したこと
になる。特に70歳以上の相談
見られる。「日本語のウェブ
サイトで商品を買ったら外国
の事業者だった」「代金を払
つたのに商品が届かない」
などの相談である。越境消費
者取引では、いったんトラブル
になると、言葉や制度・商
業慣習の違いから解決が難しい
に係わるものが多い。

消費者相談は、暮らしの変
化を如実に映す「鏡」といえ
る。逆に言えば、鏡である消
費者相談をみれば、暮らしに
内在する変化をいち早く探る
ことができるということでも
ある。

現在、全国に700箇所
余りあるセンターに消費
者から持ち込まれる相談の情
報は、独立行政法人国民生活
センターが運営するPIO
NET（パイオネット）とい
う者の生活に浸透するにつれ、
関連する相談が急速に増加し
ている。2011年度には、
高額な料金請求の相談や、サ
イト業者に雇われたサクラに
よって有料サイトに誘導され

たぐち よしあき 消費者
政策・消費者法、東京大学法
学部卒業。1951年生まれ。談が商品・サービス別で相談
力が高い。消費者の立場から
アプローチすることに取り組
んでいた。研究者の立場から
引き込まれやすいといえる。みると、消費者相談の動向は
まさに「宝の山」である。